

ПРОБЛЕМЫ УЧЕТА В СТАТИСТИКЕ ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА ТУРИСТИЧЕСКИХ ПАКЕТОВ ТУРОПЕРАТОРОВ ИЗ ТРЕТЬИХ СТРАН

Христо Генадиев*

РЕЗЮМЕ Этот доклад имеет своей целью пролить свет на отражение в статистике платежного баланса туристических пакетов, созданных туроператорскими компаниями, не являющимися резидентами ни экономики, чей резидент является конечный потребитель, ни страны, посещенной им.

Существуют два возможных подхода для оценки - на нетной или на валовой основе. Выбор критерия для оценки может привести к недостатку информации, необходимой для корректного географического распределения трансакций.

Существование различных подходов при третировании этого казуса считается одной из возможных причин для возникновения асимметрии при двустороннем сопоставлении данных статьи "Поездки" платежного баланса отдельных стран - членов Европейского Союза. Этому способствует и концентрация бизнеса большими туристическими пакетами в руках нескольких больших европейских игроков, большинство которых являются резидентами Великобритании и Германии.

TREATMENT OF TRANSACTIONS INVOLVING TOUR OPERATORS RESIDENT IN THIRD COUNTRIES IN THE BALANCE OF PAYMENTS

Hristo Genadiev*

SUMMARY This paper tries to shed some light on the recording in the Balance of Payments of package tours produced by tour operators, which are neither residents in the country of residence of the traveller, nor in the country visited by the traveller.

There are two valuation approaches - on net or on gross basis. The choice of valuation criteria could lead to lack of information necessary for correct geographical allocation of the transactions.

The geographical misallocation of these monetary flows may be one of the reasons for the significant asymmetries in Travel data among EU member states, as a consequence of the concentration of a high share of the European package tours market in a few big players, mainly from UK and Germany.

PhD student at the University for National and World Economy, Sofia, Department "Statistics and Econometrics"; e-mail: guenadiev.h@bulbank.org .